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INFORME SOBRE LAS CAUSAS DE LA CRISIS
 
 
Alejandro Nadal
 
 
Estados Unidos tiene una larga historia de comisiones de alto nivel para indagar las causas de grandes
acontecimientos. Casi todas han fracasado y hasta se han convertido en instrumentos de encubrimiento de hechos
inconfesables. Los ejemplos se multiplican: desde la comisión Warren para aclarar el asesinato del presidente
Kennedy en 1963, hasta la comisión federal para investigar los atentados del 9-11. La realidad es que a nadie han
convencido.
 
Hoy tenemos un nuevo ejemplo. Se trata del informe de la Comisión del congreso estadounidense para investigar
las causas de la crisis financiera y económica (FCIC, por sus siglas en inglés). Es un voluminoso relato de más de
600 páginas y es tan decepcionante como la promesa de un rayo de sol antes de la tormenta.
 

PANORAMA MUNDIAL



Según la comisión, las principales causas de la crisis financiera fueron las siguientes. Primero, las fallas
generalizadas en la regulación y supervisión financiera fueron devastadoras para la estabilidad de los mercados
financieros. Segundo, los dramáticos fracasos en la administración corporativa y el manejo de riesgos en muchas
instituciones financieras desempeñaron un papel clave en los orígenes de la crisis. Por supuesto, los mecanismos
de bursatilización también contribuyeron a propagar los efectos de estos fracasos.
 
Tercero, una combinación de sobre endeudamiento, inversiones riesgosas y falta de transparencia puso al sistema
financiero en una trayectoria de crisis. Los derivados vendidos en transacciones fuera del control de los mercados
organizados agravaron la crisis de manera significativa.
 
Cuarto, el gobierno estuvo mal preparado para enfrentar la crisis, lo que aumentó la incertidumbre y el sentimiento
de pánico en los mercados financieros. Quinto, el colapso sistémico de los mecanismos de rendición de cuentas y
del marco ético del sector financiero agravó las cosas. Por ejemplo, las fallas de las agencias calificadoras fueron
esenciales en el proceso destructivo de un sistema sin transparencia.
 
Pero éstos son sólo algunos aspectos de los problemas del sector financiero. Las verdaderas causas de la crisis se
encuentran en su articulación con otros procesos macroeconómicos que pertenecen a los sectores reales (no
financieros) de la economía. Por ejemplo, la relación entre los patrones de inversión, manejo de inventarios,
salarios y endeudamiento es un tema irrelevante para entender las fuentes de la crisis. La relación entre la
dinámica de estas variables y la creciente exposición financiera de los grandes grupos corporativos es otro aspecto
que la FCIC prefirió no tocar.
 
Más importante, el informe ignora la relación entre la distribución funcional del ingreso (entre ganancias y salarios),
el endeudamiento, los precios de diferentes categorías de activos y los cambios en el continuum de las tasas de
interés.
 
Habría que decir también que la comisión encuentra irrelevante el tema de la transformación estructural de la
economía de Estados Unidos a lo largo de los últimos 30 años. El desmantelamiento de componentes estratégicos
de su aparato industrial y la macrocefalia descomunal del sector financiero son elementos clave en un análisis de
los orígenes de la crisis.
 
Los cambios en la estructura de la economía mundial son también una clave para entender la crisis. El déficit
externo crónico de Estados Unidos hizo indispensables los flujos de capital de corto plazo que China (y otros
países con superávit) pudieron proporcionar. Todo esto cierra el circuito macroeconómico para entender los
orígenes de la crisis. Pero eso es precisamente lo que la FCIC no pudo analizar. Con razón la palabra
"macroeconomía" no aparece una sola vez en sus 633 páginas.
 
La FCIC omitió discutir el viraje hacia la ideología neoliberal a partir de 1980 y sus implicaciones para la distribución
del ingreso y el desmantelamiento de las estructuras de regulación financiera. Ya bien podía haber dedicado unas
páginas al nefasto papel de un establishment académico acostumbrado a la zona de confort de los modelos que
hablan de la domesticación del ciclo de negocios y la desaparición de las crisis. Después de todo, estos modelos
son la base de la (mala) administración de riesgos de corredurías y casas de bolsa.
 
El análisis de las deficiencias del informe de la FCIC no es un mero ejercicio académico porque las implicaciones
de política económica son importantes. En síntesis, la FCIC quiere enviar el mensaje de que el modelo económico
vigente en Estados Unidos desde hace 30 años está bien, pero que algunos abusos en el sector financiero lo
arruinaron. De este modo elude hablar del cambio estructural y la fuerte redistribución del ingreso que se
necesitarían para comenzar a corregir las cosas. Este es el gran engaño que quiere mantener la clase dominante
en Estados Unidos para conservar sus privilegios.
 
Una cosa sí es clara: si esto es lo mejor que puede hacer una comisión del congreso estadounidense, ese país
anda muy mal.
 
 
Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis
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OBAMA Y LA MIGRACIÓN
 



Pilar Marrero
 
 
Los latinos están preocupados por el tema migratorio. Esta ha sido una constante en los sondeos de los últimos
años y se está acentuando. Esto es igual para latinos no ciudadanos como para los que sí lo son.
 
Así están las cosas en el ambiente, que los ciudadanos latinos, tanto los nacidos aquí como los inmigrantes, que
supuestamente nada tienen de qué preocuparse en relación a su estatus legal, están alarmados por la falta de una
solución migratoria en el país y las medidas que se llevan a cabo o se planean tanto desde la Casa Blanca como
en los diferentes estados.
 
Estamos ante una situación de crisis. Y la peor de ellas, en mi opinión, es la falta de cumplimiento de las promesas
realizadas por el presidente Barack Obama a la comunidad latina, a la que tanto necesitó y volverá a necesitar en
2012 para mantenerse en la presidencia.
 
Yo misma entrevisté al entonces senador Barack Obama en más de una ocasión durante la campaña. Como
candidato, Obama, quien estaba teniendo dificultades para atraer el voto latino que tan aficionado estaba a la idea
de que fuera Hillary la presidenta, prometió una reforma migratoria en el primer año de su mandato. Prometió que
la política migratoria de su gobierno sería más humana y menos dada a las redadas masivas de centros de trabajo
y la deportación de trabajadores y más concentrada en los criminales. Prometió el DREAM Act y una solución para
trabajadores agrícolas.
 
Está claro que el presidente no puede hacerlo solo y que precisa del Congreso para cambiar las leyes. Por dos
años tuvimos un Congreso de mayorías demócratas y aún así, no hubo reforma migratoria. Ahora hay mayoría
republicana en la Cámara Baja y congresistas aficionados al restriccionismo encabezando comités claves para el
tema. Ahí no va a pasar nada.
 
Pero hay cosas que el presidente y su gobierno han hecho por su cuenta. O no han hecho. Por ejemplo, en marzo
habrá que soplarle dos velitas al pastel de cumpleaños de la investigación que el Departamento de Justicia, división
de derechos civiles, inició en 2009 contra el sheriff Arpaio de Arizona bajo sospecha de usar métodos
inconstitucionales —perfil racial— para entremezclar su tarea de agente de la ley con la de migración. ¿Por qué
tardan tanto?
 
La promesa de que se concentrarían en deportar a criminales tampoco se ha cumplido. Se ha mejorado en el
balance, pero un reciente estudio de Migration Policy Institute confirma lo que sabíamos como anécdota: que la
mitad de deportados por el programa 287(g) fueron detenidos por infracciones menores, de tráfico por ejemplo.
 
Eso, unido a un récord de 800,000 deportaciones en dos años, el aumento en las acusaciones federales a
inmigrantes y otras cifras relevantes nos hacen preguntarnos: ¿en qué nos ayudó, desde el punto de vista
migratorio, votar por Obama?
 
 
Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis
 
 

DE CUBA...  DE CUBA...  DE CUBA...
 
TOKIO, 9 FEB (EFE).- Más de una veintena de artículos escritos por el ex presidente cubano Fidel Castro fueron
traducidos al japonés para el libro "Fidel dice", presentado hoy en la Embajada de Cuba en Tokio.
    La obra, a cargo de la editorial japonesa Seidosha, recoge 22 artículos del líder de la Revolución Cubana, con
temas desde la política al deporte, que fueron publicados en las páginas del diario oficial Granma entre marzo de
2009 y septiembre de 2010.
    "Esta es la primera vez que se publican en Japón las reflexiones del comandante jefe (Fidel Castro) en forma de
libro", dijo hoy el embajador de Cuba en Tokio, José Fernández de Cossío, durante la presentación.
    La recopilación de las reflexiones del octogenario líder, que gobernó Cuba tras el triunfo de la revolución en 1959
hasta 2008, incluye, entre otros, comentarios sobre los movimientos de izquierda y los presidentes de Venezuela,
Hugo Chávez, y Bolivia, Evo Morales.
    El libro también recoge la visión antiimperialista de Castro y sus críticas a Estados Unidos, además de sus
reflexiones sobre el medio ambiente y el origen de las guerras contemporáneas, entre otros temas, según explicó el
embajador cubano.



    Maiko Imaoka, representante de la editorial japonesa, destacó que, más allá de la visión tradicional que Japón
tiene de la isla caribeña, el libro plasma "la posición de Cuba sobre el mundo globalizado".
    Imaoka también precisó que "Fidel dice" incluye comentarios sobre el béisbol, deporte popular en Cuba y Japón,
así como las bombas atómicas lanzadas por Estados Unidos sobre las ciudades niponas de Hiroshima y Nagasaki
al final de la II Guerra Mundial (1939-45).
--------------------
LA HABANA, 9 FEB (DPA) - Un alto funcionario cubano dijo hoy que el cable submarino de fibra óptica que dotará
a la isla de un acceso alternativo a Internet "abre una brecha en el bloqueo (embargo)" que Estados Unidos aplica
a su país desde hace medio siglo.
    "El cable venezolano de fibra óptica, que multiplicará por 3.000 la capacidad de Internet de Cuba, abre una
brecha en el bloqueo que Estados Unidos aplica contra la isla desde hace medio siglo", afirmó Medado Díaz,
ministro de Comunicaciones.
    En un acto en Playa Siboney en Santiago de Cuba, a 950 kilómetros al este de La Habana, presidido por el
vicepresidente Ramiro Valdés, Supervisor del área de Telecomunicaciones, se recibió el cable submarino de fibra
óptica.
    La instalación de este cable, que prevé dotar a Cuba de un acceso a Internet independiente de la conexión vía
satélite que tiene actualmente, comenzó el pasado 22 de enero en Camuri, norte de Venezuela.
    El cable, de 5.340 kilómetros, a un costo de 70 millones de dólares y una vida útil de 25 anos, fue tendido desde
La Guaira (Venezuela) y estará operativo en la isla en julio próximo.
--------------------
LA HABANA, 9 FEB (EFE).- Cuba oficializó hoy con un acto institucional la recepción del cable submarino de fibra
óptica que, tendido desde Venezuela, permitirá a la isla mejorar sus telecomunicaciones y multiplicar su capacidad
de acceso a Internet.
    Medios oficiales reportaron que el acto se celebró en el litoral de Santiago de Cuba, en presencia del
vicepresidente cubano Ramiro Valdés.
    El ministro cubano de la Informática y las Comunicaciones, Medardo Díaz, indicó que el cable submarino "abre
una brecha en el bloqueo" económico que Estados Unidos mantiene sobre la isla y "robustece la soberanía
nacional" en las telecomunicaciones.
    Díaz también destacó que el sistema no tiene interés de lucro y es una herramienta que "fortalecerá" el
desarrollo de las telecomunicaciones en Cuba y en la región.
    Wilfredo Morales, presidente de la empresa mixta cubano-venezolana Telecomunicaciones Gran Caribe S.A.
(TGC), encargada de las obras, afirmó que el cronograma se ha cumplido como estaba previsto y que en julio
próximo el sistema deberá estar operativo.
    Por su parte, el viceministro para las Telecomunicaciones de Venezuela, Manuel Fernández, destacó que la
conexión entre Cuba y Venezuela "derriba siglos de incomunicación" y avanza en el camino de ambos Gobiernos
por "hacer felices" a sus ciudadanos.
    En el acto también participaron los embajadores en La Habana de China, Jamaica y Francia, así como directivos
y trabajadores relacionados con la obra y pobladores de Santiago de Cuba.
    Con la instalación del cable submarino de fibra óptica, que comenzó el pasado 22 de enero desde el norte de
Venezuela, Cuba dispondrá de un acceso a Internet independiente de la conexión vía satélite que tiene
actualmente.
    La infraestructura, adquirida en China y Francia con un costo estimado de 70 millones de dólares, tiene un
recorrido total de 1.630 kilómetros.
    En una primera etapa estaba previsto su enlace con Cuba y, posteriormente, se colocará un ramal de 230
kilómetros hasta Ocho Ríos, en Jamaica.
    Su colocación en el lecho submarino se ha realizado con un robot y el enlace ha estado a cargo de la compañía
francesa Alcatel-Lucent.
    El cable con 640 gigabytes de salida tendrá una vida útil de 25 años y se espera posibilite a Cuba multiplicar por
3.000 su velocidad actual de transmisión de datos, imágenes y voz, según especialistas.
    No obstante, directivos cubanos han subrayado que tras esa conexión aún será necesario desarrollar
inversiones para desplegar las infraestructuras y redes necesarias que permitan extender y mejorar servicios como
el de Internet o la telefonía.
    Cuba mantiene que su prioridad será continuar la creación de centros colectivos de acceso a Internet, además
de potenciar las conexiones en centros de investigación científica, educacionales y sanitarios.
    No obstante, un responsable del Ministerio de Informática y Comunicaciones manifestó esta semana que no
existen "obstáculos políticos" para que se extienda a la población el acceso a Internet.
    En la actualidad sólo un cierto número de profesionales del sector académico, científico, cultural y periodístico
tienen acceso a Internet desde sus hogares en Cuba.
    Desde 1996 la isla dispone de una conexión de Internet por satélite, un enlace lento y caro cuyas limitaciones
son esgrimidas por las autoridades para justificar las restricciones que existen en el país para el acceso individual a
la red.



    El Gobierno cubanos acusa a las condiciones impuestas por el bloqueo económico de Estados Unidos de ser la
principal causa por la cual no se puede generalizar ese servicio a la población.
    Cuba anunció además esta semana que está preparando una Ley de Telecomunicaciones para regular el sector
y "promover ordenadamente" los servicios que engloba.
    La llegada del cable submarino a Cuba ha coincidido con la celebración de la Feria Internacional de Informática
de La Habana y también con el desbloqueo (se desconoce si definitivo o momentáneo) del acceso a dos portales
de Internet de blogs críticos con el Gobierno, entre ellos "Generación Y" de la filóloga Yoani Sánchez.
--------------------
LA HABANA, 9 FEB (NOTIMEX).- El secretario general de la Unión Internacional de Telecomunicaciones (UIT),
Hamadoun Touré, calificó de absurdo el embargo económico de Estados Unidos a Cuba, informó hoy el diario
oficialista Juventud Rebelde.
    Según la versión del periódico, Touré también consideró que Washington "viola" el espectro radioeléctrico de la
Isla caribeña y sostuvo que los motivos para esa acción "no son técnicos sino políticos".
    Touré ofreció sus declaraciones durante una sesión de la XIV Convención y Feria Internacional de Informática
2011, a la que asisten más de dos mil expertos de 35 países en el capitalino Palacio de Convenciones, según los
organizadores.
    Durante el foro, que concluirá el próximo viernes, el viceministro cubano de Educación, Rolando Forneiro, dijo
que en Cuba está diseñado un programa de estudios que contempla más de 570 horas de la asignatura de
computación.
    Agregó que desde la enseñanza preescolar hasta el bachillerato el alumno transita por diferentes fases que
contemplan la familiarización, la interacción con las computadoras, y la aplicación de estas tecnologías a la
resolución de problemas.
    La víspera se anunció que un cable submarino de fibra óptica de más de mil 600 kilómetros de largo llegó a
Cuba desde Venezuela para mejorar las telecomunicaciones en la isla.
    El cableado, que interconectará a los dos países aliados económicos y políticos, fue traído por un barco francés
hasta las costas cubanas de Siboney, en la oriental ciudad de Santiago de Cuba.
    Con un costo de 70 millones de dólares y vida útil calculada en 25 años, debe aumentar tres mil veces la
velocidad de conexión a Internet de la isla que hasta ahora depende de un enlace satelital.
    El presidente de la empresa Telecomunicaciones Gran Caribe, Wilfredo Morales, dijo que este programa llevará
la integración bilateral a nuevos niveles sociales, económicos y culturales que permitirán el desarrollo
comunicacional en Cuba.
    Sin embargo, autoridades han aclarado que la entrada en funciones del cable no significará una extensión
inmediata a los servicios de Internet a ciudadanos particulares, pues eso depende de otras inversiones, y seguirá
priorizándose su uso social.
--------------------
EL PASO, TEXAS, EE.UU. (AP) _ Un funcionario del ministerio del Interior cubano declaró el miércoles en el juicio
por perjurio que se le sigue al anciano ex agente de la CIA y militante anticomunista Luis Posada Carriles.
    El teniente coronel Roberto Hernández Caballero es el primero de por lo menos dos funcionarios cubanos que
declararán en el juicio de Posada, en una inusual muestra de cooperación entre dos países cuyas relaciones están
paralizadas desde hace medio siglo. El embargo de Estados Unidos a Cuba cumple 49 años este mes.
    Posada, de 82 años, está acusado de mentir a las autoridades federales durante audiencias de naturalización,
además de obstrucción de la justicia y fraude.
    Los fiscales dicen que mintió sobre su ingreso a Estados Unidos en marzo de 2005. También lo acusan de
ocultar que planificó una serie de ataques con bomba a hoteles y un restaurante de La Habana en octubre de 1997,
hechos en los que murió un turista italiano y una decena de personas resultaron heridas.
    Hernández Caballero y la médica forense cubana Ilena Vizcano Dime declararán sobre la muerte del turista
italiano Fabio di Celmo al explotar una bomba en el Copacabana Hotel de La Habana.
    Posada, nacido en la provincia cubana de Cienfuegos, pasó toda su vida recorriendo América Latina como
soldado de la Guerra Fría. En la isla lo consideran el enemigo número uno y aparece en carteles de propaganda
por todas partes.
    El martes, la jueza Kathleen Cardone demoró el comienzo de las declaraciones de los cubanos para estudiar
una serie de objeciones de la defensa, el pedido de exclusión de una serie de documentos y la instrucción a los
cubanos de que no deben dar testimonios de oídas ni expresar opiniones al declarar.
--------------------
EL PASO, EE.UU., 9 FEB 2011 (AFP) - El agente de inteligencia militar de Cuba  Roberto Hernández Caballero
testificó este miércoles en el juicio contra el activista anticastrista cubano Luis Posada Carriles en El Paso (Texas,
sur), el primero de los tres cubanos que podrían brindar testimonio.
    Hernández Caballero, quien ya testificó en otros dos juicios en Estados  Unidos -uno de ellos sobre los cinco
cubanos presos desde 2001 bajo acusación de espionaje- dio detalles de una serie de explosiones en 1997 en
hoteles de La Habana, que dejaron un turista italiano muerto y varios heridos.



    Al menos dos de los 11 cargos que enfrenta Posada Carriles, un ex agente de  la CIA cubano-venezolano, son
por perjurio, específicamente por haber mentido en su audiencia de solicitud de asilo político en 2005 cuando negó
su  participación en esos atentados.
    Hernández Caballero, teniente coronel de 47 años que trabaja en el Ministerio cubano del Interior, respondió en
español de manera calmada a las preguntas sobre los detalles de los atentados y corroboró que fotografías que  le
fueron presentadas correspondían a esos hechos, constató la AFP.
    "Había gran destrucción en toda el área del baño de la discoteca. La  explosión arrancó urinarios y lavamanos y
desplazó la pared sostén de los lavamanos", dijo de la primera explosión ocurrida el 12 de abril de 1997 en el  hotel
Meliá Cohiba.
    La jueza Kathleen Cardone dijo que más adelante decidirá si permite el testimonio de otros dos cubanos, uno de
ellos la médico forense Ileana Vizcaíno, quien habría realizado la autopsia del italiano Fabio Di Celmo.
    De acuerdo con la Fiscalía, estos testimonios demostrarían que existió una campaña para plantar explosivos en
los destinos turísticos de la isla de abril  a octubre de 1997.
    Posada Carriles también es acusado de haber mentido en su entrevista de naturalización, cuando afirmó que su
ingreso indocumentado a Estados Unidos en  marzo de 2005 fue por la frontera sur de Texas, mientras que el
gobierno  sostiene que fue por vía marítima.
    Posada Carriles, de 82 años, es pedido en extradición por Cuba y Venezuela, este último al señalarlo como autor
intelectual de un ataque con bomba contra un avión cubano en 1976 que despegó desde Caracas y dejó 73
muertos.
--------------------
EL PASO (EE.UU.), 9 FEB (EFE).- El teniente coronel Roberto Hernández Caballero del Ministerio del Interior de
Cuba testificó hoy en el juicio contra el anticastrista Luis Posada Carriles por presuntamente mentir en sus
solicitudes de asilo político y ciudadanía.
    Hernández, testigo de la Fiscalía Federal de Estados Unidos, declaró sobre los atentados con bombas a
instalaciones turísticas de la isla caribeña en 1997 después de que la jueza Kathleen Cardone rechazara la
mayoría de las mociones presentadas por la defensa del exiliado para excluir documentos suministrados por el
Gobierno de La Habana.
    Posada Carriles no afronta cargos por esos hechos, pero los fiscales federales intentan probar que habría
mentido en su audiencia de asilo en 2005, al asegurar que no nunca solicitó a ninguna persona llevar explosivos a
Cuba.
    El testigo, de 47 años y que comparó su trabajo en Cuba al de un investigador del FBI, dio detalles de las
pesquisas sobre los atentados y reconoció fotografías tomadas en los sitios afectados presentadas por los fiscales
federales.
    Relató que participó en las investigaciones de varios atentados, incluyendo una en el hotel Copacabana en la
que perdió la vida el turista y empresario ítalocanadiense Fabio di Celmo y en el hotel Chateau Miramar.
    Interrogado por el fiscal Timothy Roarden, Hernández Caballero habló de la primera explosión ocurrida el 12 de
abril de 1997 en el Meliá Cohíba, en una de las zonas más concurridas de La Habana.
    "Había gran destrucción en toda el área del baño de la discoteca.
    La explosión arrancó urinarios y lavamanos y desplazó la pared sostén de los lavamanos", dijo.
    En las fotos se mostró la viga donde, dijo el testigo, fue colocado el artefacto explosivo.
    Los fiscales presentaron, además, material gráfico de dos explosiones más ocurridas con cinco minutos de
diferencia el 12 de julio del mismo año, en el Hotel Capri y en el Hotel Nacional.
    "El Nacional es un hotel emblemático del turismo cubano, patrimonio nacional de Cuba y visitado por presidentes
y personalidades del arte y la cultura por su herencia cultural", dijo.
    Otra explosión ocurrió el 22 de agosto de 1997 en el hotel Sol Palmeras, de la cadena Meliá, "localizado en el
centro turístico más importante de Cuba que es Varadero" y en septiembre se registró un atentando en el hotel
Copacabana.
    Esta es la tercera ocasión en la que el militar cubano testifica en tribunales estadounidenses.
    La primera vez fue en 1997, en Tampa, Florida, y la segunda en Miami en el juicio contra cinco cubanos
acusados de espionaje.
    Posada Carriles enfrenta 11 cargos, dos cargos de perjurio por presuntamente mentir en su solicitud de asilo
político y nueve por declarar en su entrevista de ciudadanía que ingresó a EE.UU.  indocumentado por la frontera
Matamoros, México - Brownsville, Texas, en 2005.
    Los fiscales llamaron a declarar al exiliado Giberto Abascal quien aseguró haber ayudado a Posada Carriles
junto a otros cuatro cubanos, a entrar al país vía marítima desde Isla Mujeres, México, a Miami.
    La jueza Cardone dijo hoy que decidirá luego si permitirá el testimonio de la médico forense cubana Ileana
Vizcaíno Dime, quien ya se encuentra en la ciudad.
    Cardone adelantó que la escuchará antes de tomar la decisión de permitirle testificar frente al jurado para
determinar si su testimonio es relevante en el caso de perjurio.
--------------------
POR ANDREA RODRIGUEZ Y PAUL HAVEN



LA HABANA (AP) _ Un salvadoreño encarcelado en Cuba por colocar una bomba en un hotel en los 90 aseguró
haber revelado a un fiscal estadounidense que recibió explosivos en un primer viaje a Cuba.
    Según el salvadoreño, fue precisamente Posada Carriles quien le dio el material para las bombas, le enseñó
algunas partes de su ensamblaje y finalmente le pagó 2.000 dólares cuando tuvo éxito en el ataque --que no dejó
muertos--, mientras lo convenció de regresar a Cuba aunque en esta última ocasión sería sólo para “entregar'' el
explosivo a un tercero.
    Posada no enfrenta un juicio en Estados Unidos por los ataques con una decena bombas que causaron terror en
Cuba, sino por mentir a las autoridades federales sobre la forma en que ingresó a Estados Unidos en 2005.
    Además de Rodríguez, la AP pudo hablar también a Ernesto Cruz León, de 39 años, otro salvadoreño preso en
la isla involucrado en los ataques con bombas.
    Para la entrevista, ambos fueron conducidos hasta una espaciosa vivienda del gobierno en un barrio residencial
en La Habana y hubo funcionarios presentes, pero los hombres no estaban esposados y vestían sobriamente de
civil.
    Ambos dijeron que sus declaraciones eran voluntarias. Rodríguez reconoció que con su cooperación espera
obtener algún beneficio personal, mientras que Cruz León expresó que decidió hablar ante las autoridades y ante la
prensa como una forma de mostrar su arrepentimiento y aliviar su conciencia.
    La decisión de permitirles una entrevista con la AP es parte de una estrategia de las autoridades cubanas de
colaborar con el proceso que se le sigue en El Paso a Posada Carriles, considerado enemigo público número uno
en la nación caribeña.
    “Aquí (en Cuba) estuvo un fiscal norteamericano que habló conmigo y yo me comprometí a que si tenía que
testificar contra 'Ignacio Medina', lo hacía. A mi nadie me presiona para hacer eso, yo mismo ofrecí colaborar'', dijo
Rodríguez, quien conoció a Posada Carriles bajo este alias.
    Durante el juicio en El Paso, Texas, se ventiló que uno de los alias que el anticastrista usaba era el de “Medina''.
    La historia de Rodríguez podría ser una importante pieza en el proceso contra Posada Carriles. Sin embargo, el
salvadoreño dice que no ha sido llamado a testificar formalmente. Tampoco recuerda el nombre de un fiscal
estadounidense que lo visitó junto con cuatro agentes del FBI a finales del 2009 o principios del 2010.
    Un funcionario cercano al proceso dijo a la AP el miércoles que es cierto que varios investigadores del FBI
viajaron a Cuba y que los fiscales quisieron incluir el testimonio rendido por los salvadoreños. Sin embargo, la juez
de distrito de El Paso, Kathleen Cardone, no incluyó las declaraciones por solicitud del abogado defensor de
Posada Carriles. El empleado gubernamental pidió no ser identificado porque no está autorizado a dar detalles
sobre el expediente judicial.
    Los salvadoreños fueron condenados en Cuba a pena de muerte en 1999 bajo cargos de terrorismo, pero en
diciembre pasado se les conmutó la sentencia por 30 años de prisión.
    Posada Carriles admitió tener la responsabilidad de los ataques en una entrevista en 1998 con la entonces
reportera del New York Times, Ann Louise Bardach. Posteriormente la periodista fue llamada a testificar y él se
retractó.
    Posada Carriles se vinculó a la CIA entre los 60 y los 70 y posteriormente trabajó para la inteligencia de
Venezuela. También fue sindicado por la voladura de un avión civil cubano en 1976 que costó la vida a 73
personas. Luego se escapó de una cárcel venezolana.
    Posteriormente, fue acusado de participar en acciones contra la guerrilla en Centroamérica y a comienzos de la
década pasada fue acusado por un intento de magnicidio contra Fidel Castro.
    Cuba se ha quejado amargamente de que Posada Carriles nunca ha enfrentado cargos por terrorismo en
Estados Unidos. Ahora la sanción más alta que enfrentaría sería menor a los 10 años de prisión por mentir a los
funcionarios de inmigración.
    La corte trata de determinar si Posada Carriles también mintió sobre su participación en los atentados en Cuba y
que costaron la vida a un turista italiano e hirieron a una docena de personas.
    De 52 años, regordete, de pequeño bigote y una coleta de cabello cano amarrado a la nuca, Rodríguez indicó
que había conocido a Posada Carriles bajo el nombre de Ignacio Medina cuando trabajaba en una agencia de
autos en 1997.
    Explicó que se presentó como un cubano exiliado que luchaba por la libertad de su país y se interesó por el
servicio que podría ofrecer el salvadoreño, un militar retirado que había combatido a los insurgentes en El Salvador.
    Una médica y un investigador del Ministerio del Interior de Cuba, quienes se preparaban el martes para testificar
en el juicio por perjurio del ex agente de la CIA, deberán esperar al menos otro día para rendir sus testimonios
luego que la defensa presentara una serie de objeciones.
    En la entrevista con la AP, Cruz León, quien admitió haber puesto la bomba que mató al turista italiano Fabio di
Celmo, dijo que no conoció personalmente a Posada Carriles, pero no duda de las pruebas que lo involucran en la
autoría intelectual de los bombazos.
    El salvadoreño aseguró que había recibido los explosivos, entrenamiento para colocarlos y el dinero de pago de
otro compatriota, Francisco Chávez Abarca, arrestado a mitad del 2010 en Venezuela bajo una falsa identidad e
inmediatamente extraditado a Cuba a pedido de la INTERPOL.



    En declaraciones hechas públicas por la televisión cubana Chávez Abarca reconoció a su vez trabajar para
Posada Carriles y haber reclutado a Cruz León.
    “Yo simplemente soy un soldado al que mandaron una guerra a la que no pertenecía y a la que nunca debí
haberme metido'', dijo Cruz León al relatar su historia personal en El Salvador de los 80.
    Durante la entrevista, Cruz León y Rodríguez narraron interesantes detalles de su estancia en la prisión cubana,
incluyendo cómo pasaban el tiempo en el “pabellón de la muerte''.
    Ambos contaron que estaban junto a otras tres personas de origen guatemalteco convictos por la misma causa,
pero separados del resto de los reos en un área especial a la que Cruz León describió como “una cárcel adentro de
otra cárcel'' en la prisión de máxima seguridad de Guanajay, en las afueras de La Habana.
    Según sus comentarios fueron tratados en estos años con respeto y con el tiempo consiguieron mejorar su
situación obteniendo algunos beneficios como trabajar en una pequeña huerta, plantando vegetales, cocinar su
alimento, tener un televisor y hasta una línea de teléfono que les permite recibir llamada, aunque no hacerlas.
    Cruz León indicó que se le permitió tener un perico que cuida a diario y una gata, que murió hace algunos meses
tras vivir 10 años con él.
    De trato afable, vestido con una camiseta tipo polo y zapatos negros, Cruz León se definió como un católico
devoto que lleva en su conciencia un profundo remordimiento por sus actos, pero sobre todo por la muerte que
causó.
    “Pienso que voy al infierno, porque ya cegué una vida y eso no tiene perdón'', dijo.
--------------------
LA HABANA, 9 FEB (EFE).- El preso político cubano Pedro Argüelles ha abandonado la huelga de hambre que
inició en la cárcel hace siete días, según informaron a EFE fuentes familiares.
    "La abandonó después de que las autoridades de la prisión le dijeron que todos (los presos del Grupo de los 75)
serán liberados poco a poco", declaró a EFE la esposa de Argüelles, Yolanda Vera, quien ayer habló por teléfono
con su marido.
    El pasado 2 de febrero, Argüelles inició un ayuno en solidaridad con la que huelga de hambre por la causa de los
presos políticos que también habían comenzado una de las Damas de Blanco, Alejandrina García, y su esposo, el
también prisionero Diosdado González, quienes abandonaron la protesta a principios de esta semana.
    Sus ayunos comenzaron antes de que la Iglesia católica anunciara (el 4 de febrero) las próximas
excarcelaciones de Guido Sigler y Ángel Moya, dos de los once presos del Grupo de los 75 (opositores
encarcelados en una ola represiva en la primavera de 2003) aún estaban en prisión.
    Sigler quedó excarcelado ese mismo viernes pero no se han producido novedades sobre Ángel Moya, quien de
momento sigue en prisión y además rechaza salir antes que los presos políticos que están enfermos.
    La esposa de Moya, Berta Soler, una de las líderes de las Damas de Blanco, indicó hoy a EFE que no ha sabido
nada nuevo sobre la situación de su esposo.
--------------------
LA HABANA, 9 FEB 2011 (AFP) - Un preso político cubano levantó una huelga de hambre que mantuvo durante
ocho días luego de que oficiales de la seguridad le ratificaron el compromiso del gobierno de liberar a los 10
opositores que  rechazan el exilio en España, informó su familia.
    "Ayer (martes) en la tarde abandonó la huelga. La seguridad fue y habló con  él y le dijeron que van a ser
liberados poco a poco los que quedan", dijo a la  AFP por teléfono la esposa del preso político Pedro Argüelles,
Yolanda Vera,  desde Ciego de Avila, unos 420 Km. al este de La Habana.
    Argüelles, de 62 años, inició su ayuno el pasado 1 de febrero en solidaridad con otro de los 10 opositores
presos, Diosdado González, y la esposa de éste, Alejandrina García, quienes levantaron el lunes la protesta con  la
que pedían las excarcelaciones.
    "Hablé con él por teléfono y lo sentí con ánimo, me dijo que bajó cuatro kilos en la huelga, pero está bien. Ya
estoy más tranquila", añadió Vera, cuyo esposo, cumple una condena de 20 años de prisión.
    Los diez presos son los últimos que faltan por liberar de un grupo de 52  opositores condenados en 2003, a cuya
excarcelación se comprometió el Gobierno con la Iglesia Católica en un histórico diálogo celebrado en mayo de
2010 y  encabezado por el presidente Raúl Castro y el cardenal Jaime Ortega.
    Desde julio que comenzó el paulatino proceso de excarcelación, 40 fueron  liberados tras aceptar emigrar a
España, uno se quedó en Cuba y otro, que salió  de prisión el pasado viernes, espera viajar a Estados Unidos.
    Con esa excarcelación se destrabó el proceso de liberaciones, que debía -según el pacto- haber terminado en
noviembre pero ese mes se detuvo con el grupo de presos que rechaza partir de la prisión a Madrid.
    El viernes, la Iglesia anunció también la liberación de otro preso, Ángel Moya, quien según su esposa, Berta
Soler, una de las dos líderes de las Damas de Blanco, está a la espera de que sean excarcelados los más
enfermos.
    Las autoridades cubanas no reconocen la existencia de presos políticos en  la isla, y los consideran
"mercenarios" al servicio de Estados Unidos.
--------------------
LA HABANA, 9 FEB (XINHUA) -- El grupo empresarial chino Haier, el cuarto mayor fabricante de
electrodomésticos del mundo, participa hoy en la XIV Feria Internacional Informática 2011 en La Habana, con



novedosos sistemas y equipos para la televisión digital.
    "TV Digital de China y Cuba: Cambios profundos para Cuba" es el lema que anima el stand de la Haier en el
mayor evento comercial de su tipo en la isla, con sede hasta el próximo día 11 en el recinto expositor de Pabexpo.
    Entre las nuevas ofertas de la compañía figura un programa para la TV digital que sobresale por sus muchas
ventajas, de acuerdo con declaraciones exclusivas a XINHUA del director de mercadotecnia de la compañía, Zhang
Hanqi.
    Una de las ventajas del sistema es que elimina las señales de interferencias, lloviznas o fantasmas y ofrece
imágenes más claras, explicó Zhang.
    También ahorra recursos de frecuencias para más programas y posibilita la radiodifusión de datos con
información pública y una TV interactiva hombre-máquina o de hombre-estación.
    Ofrece, además, seguridad de radiodifusión mediante la inmunidad a la interferencia hostil.
    Beijing y La Habana "están negociando el establecimiento de la norma china de TV digital, y Haier provee
soluciones de sistema, además de equipos de alta definición", destacó Zhang.
    Fundada en 1984, Haier tiene su casa matriz en Beijing y comercializa sus productos en 40 países de los cinco
continentes.
    El periódico internacional de negocios Financial Times incluyó en 2008 a Haier en su lista de "Top 10 Marcas
Globales Chinas", en la que los participantes en la encuesta situaron a esta empresa en la posición número uno en
términos de calidad de producto, confianza, innovación, gestión y marca. En Cuba goza de gran estima y ha
comercializado, desde 2005, más de un millón de televisores y 2,3 millones de refrigeradores, además de
lavadoras, computadoras y otros equipos electrodomésticos.
    La aparición de la famosa marca en el mercado cubano se produjo después que representantes de la compañía
china y autoridades de la isla firmaron en noviembre de 2004 en La Habana un acuerdo para la producción de
equipos informáticos, electrodomésticos y de comunicaciones en el país caribeño.
    Como parte del memorando de entendimiento comenzó de inmediato la producción local de un millón de
televisores, con vistas a la sustitución gradual de viejos equipos electrodomésticos de alto consumo de la era
soviética o estadounidenses de los años 50.
    Durante la XX Sesión de la Comisión Intergubernamental entre ambas naciones, celebrada en Beijing en
diciembre de 2007, Cuba expresó su interés en consolidar los vínculos con la Haier, entre otras importantes
empresas chinas del sector de la informática y las telecomunicaciones.
    Los precios competitivos de los equipos Haier ante similares de Japón y Corea del Sur, entre otras naciones,
unido a su calidad, contribuyen a que tengan cada día mayor demanda en gran parte de los hogares de los
11,2millones de cubanos.
    Mientras se fomenta la fabricación en la ínsula también de lavadoras y acondicionadores de aire chinos, las
computadoras expanden y afianzan la presencia de Haier en la ínsula mediante el Grupo cubano de la Electrónica.
    En la consolidación de China como segundo socio comercial de la isla caribeña, después de Venezuela, los
artículos electrodomésticos han desempeñado un importante papel.
    En el caso de los televisores Haier, los especialistas destacan las condiciones tecnológicas y su adaptación al
clima, la señal televisiva y el sistema electroenergético.
    Autoridades del sector en la ínsula consideran que la Haier se ha establecido como la fabricante de "los equipos
de la familia cubana".
    La presentación en Informática 2011 de equipos y programas para la TV digital confirman la confianza de la
Haier en el desarrollo comercial de sus productos en Cuba.
--------------------
MÉXICO, 9 FEB. (NOTIMEX).- El libro de arte 'Revelación. Once artistas plásticos cubanos en el siglo XXI' fue
presentado anoche por sus estrategas, Julie y Norman Bardavid, y Martha Zamora. Los dos primeros dejaron ver,
con claridad filosófica, su tesis personal sobre arte y filantropía en esta vida.
    Con 30 viajes a La Habana y otras provincias cubanas, los Bardavid llegaron a descubrir que en esa isla hay
virtuosismo, un enorme brillo en cada artista plástico, entre surrealistas, figurativos y los que plasman el paisaje de
esa nación.
    Durante el acto, realizado en el Museo Nacional de Arte (Munal), él dio un discurso, emotivo y penetrante en las
conciencias, y ella abrió su alma para dejar ver que desde que recuerda, su pasión ha sido el arte y se le ha
enseñado la filantropía.
    'Pero llegó el momento en que descubrí que arte y filantropía no eran suficiente', anotó. Hoy sabe que
'Revelación' es el ser humano iluminado.
    'Revelación', dijo, 'es la síntesis de 30 viajes a la isla, la consecuencia de sentir profundamente una obra que se
conforma de 11 artistas que comparten su luz, lienzos que cruzan fronteras, virtuosos que se atreven y dan sus
anhelos; es el resultado de un profundo amor a la isla, a su gente y a su arte'.
    Tras explicar que la humanidad cruza por el fin de una era cósmica y el inicio de otra, 'por el fin de una
conciencia, del mundo de nuestros pensamientos, por el fin de una humanidad fracturada', con grandilocuencia
añadió que 'nosotros somos la divinidad encarnada, y eso lo hemos pasado por alto'.



    En otra parte de su exposición ante un público que abarrotó el Salón de Recepciones del Munal, Julie Bardavid
se pronunció en el sentido de que 'el arte no muere, lo que muere es una idea en relación al arte', afirmación que
se le aplaudió.
    Como todo lo que muere renace, puso en relieve más adelante, 'Revelaciones es un renacimiento, es el cúmulo
de muchas revelaciones, y esto es apenas el principio'. Julie y Norman Bardavid estaban emocionados,
conmovidos y esos sentimientos los transmitieron a cada uno de los asistentes a la presentación.
    'Revelación. Once artistas plásticos cubanos en el siglo XXII' es un libro compuesto por 375 páginas, con textos
de la escritora Martha Zamora, que describe las obras y tendencias de cada artista incluido.
    El libro-objeto de arte fue presentado en México como 'nuestra intención convertida en acto', coincidieron los
Bardavid. Encierra también ensayos de Eusebio Leal Spengler, José Veigas Zamora, Yudi Kravzov, Piter Ortega,
Julieta Glatt y Norman Bardavid, gestor de este monumental proyecto.
    Julie y Norman explicaron que iniciaron este proyecto al visitar Cuba en 2005 y luego 30 veces más hasta que
conocieron diferentes expresiones artísticas de ese pueblo. Concluyeron que era importante trascender el modelo
comercial, más allá de un libro, de exhibiciones y de videos con cada uno de esos artistas.
    'Revelación' es un proyecto de mecenazgo y desarrollo integral humano, gestado por Norman, un reto que va
más allá de la propuesta comercial. Desde hace cinco años, apoya a los artistas seleccionados para que no se
desatiendan de su trabajo creativo y puedan seguir perfeccionando su técnica y obra.
    La presentación en México de este libro es la primicia del Movimiento de los Revelacionistas formulado por
Bardavid, una propuesta en donde la coincidencia y el arte son los pilares.
    'Partimos de artistas que en todos los casos ostentan un virtuosismo técnico muy loable', consideraron Julie y
Norman Bardavid.
--------------------
NUEVA YORK, 9 FEB (DPA) - Más de una veintena de artistas y grupos participarán en Nueva York durante dos
meses en el festival "¡Sí Cuba!" que se celebrará entre el 31 de marzo y el 16 de junio, informa hoy "The New York
Times".
    Entre los participantes se encuentran el famoso Ballet Nacional de Cuba liderado por Alicia Alonso, o los grupos
de danza "Los Muñequitos de Matanzas", que desde hacía una década no actuaban en la Gran Manzana, y "Danza
Contemporánea de Cuba", que debutará por primera vez en Estados Unidos.
    "El festival es una de las indicaciones más significativas de que las relaciones culturales entre Estados Unidos y
Cuba están rompiendo el hielo tras estar paralizadas durante casi una década", apunta el rotativo.
    Junto con la danza, el festival ofrecerá música, cine, pintura, teatro, fotografía y literatura en escenarios como el
prestigioso Carnegie Hall o el Big Screen Project, un evento cultural más alternativo en que se proyectan películas,
o eventos en directo a través de una pantalla de gran formato al aire libre.
    "Pensamos que era el momento correcto de hacerlo, y Nueva York el lugar idóneo", expresó la promotora del
festival, Karen Brooks Hopkins, presidenta de la Academia de Música de Brooklyn (BAM), una de las entidades
culturales más destacadas de la ciudad.
    "Ambos gobiernos (de Raúl Castro y Barack Obama) identificaron claramente el espacio cultural como un
espacio seguro para poder buscar conexiones entre ambos países, por lo que el festival encaja muy bien en este
contexto", valoró por su lado al rotativo Julia E. Sweig, del Consejo de Relaciones Exteriores.
--------------------
PANAMÁ, 9 FEB (EFE).- La selección panameña de fútbol enfrentará a su similar de Cuba el próximo 29 de marzo
en el estadio Pedro Marrero de La Habana, informó hoy una fuente deportiva.
    "La Federación Panameña de Fútbol ha aceptado una invitación para devolverle la visita a Cuba para que las
selecciones nacionales se enfrenten en partido amistoso", detalló la entidad deportiva panameña en un
comunicado.
    Ambos equipos se enfrentaron el pasado 26 de octubre en la capital panameña, obteniendo los caribeños un
triunfo por 3-0 con tantos de Armando Coroneaux (dos) y Yenier Márquez (uno).
    Panamá viene de perder frente a la selección de Perú 0-1, en partido disputado ayer en la ciudad peruana de
Moquegua.
 

DEL MUNDO...   DEL MUNDO...   DEL MUNDO...
 
CARACAS, 9 FEB 2011 (AFP) - El Parlamento venezolano retomó el martes su  función de controlar al Ejecutivo
en una acalorada sesión en la que diputados opositores exigieron a ministros del presidente Hugo Chávez
respuestas concretas para los problemas del país, una imagen inédita en los últimos años.
    La creciente inseguridad y la ausencia de cifras oficiales de víctimas, la compra de armamento, la presencia
cubana en el ejército, la libertad de expresión o el destino de los ingresos petroleros centraron el debate.
    Para el gobierno venezolano, comenzando por Chávez, la comparecencia de los  ministros fue un "ejercicio de
democracia", pero para la oposición, que ostenta desde enero el 40% de los escaños, los ministros evadieron
preguntas y  "maquillaron" cifras.



    "Ha sido una tremenda jornada el debate en la Asamblea Nacional. ¡El que  tenga ojos que vea!", escribió
Chávez en su cuenta en la red social Twitter.
    El retorno de la oposición venezolana a la Asamblea Nacional (Parlamento  unicameral) donde no estaba
presente desde 2005, cuando decidió no participar  en las elecciones, ha avivado el control del Ejecutivo por parte
del poder  legislativo, reconocido en la Constitución.
    Pero durante el debate, dos visiones opuestas de país y de forma de  gobernar chocaron frente a frente.
    "Dimos cifras, dimos datos, reconocimos errores (...) Sin embargo vemos que  recurrentemente se dice que no
hemos respondido", lamentó el vicepresidente  Elías Jaua.
    "Hemos pasado ocho horas esperando una rendición de cuentas responsable y  respetuosa (...) No hay planes
de seguridad ni cifras maquilladas que regresen  a la vida a las personas asesinadas en 12 años en este país",
declaró la  diputada opositora María Corina Machado.
    La creciente inseguridad, mayor angustia de los venezolanos, ocupó buena  parte del debate. Ante la insistencia
de la oposición, el ministro de Interior, Tareck El Aissami, acabó divulgando cifras globales de homicidios, algo que
el  gobierno no hacía desde 2005, aunque fue cauto sobre los objetivos de aquí al  2012.
    Según el responsable, en Venezuela hubo cerca de 14.000 asesinatos en 2010,  es decir 48 por cada 100.000
habitantes, una cifra récord en el continente  americano.
    "Para el gobierno un muerto es demasiado (...) pero damos gracias a Dios  por el 1,6 millones de vidas salvadas
gracias a Barrio Adentro", programa  médico instaurado por Chávez, argumentó Jaua.
    "Yo quisiera que ustedes les fueran a decir a esos venezolanos que están  llorando a sus muertos que las
medidas que ustedes han tomado son muy buenas",  respondió el diputado opositor Tomás Guanipa.
    Sin embargo, los ministros recalcaron no se puede culpar sólo al gobierno  de un problema que se arrastra
desde hace décadas y subrayaron que los Estados  más violentos están gobernados por la oposición.
    "Uno escucha a los diputados del gobierno y parece que acaban de empezar. Pero ya tienen 12 años en el poder
y acaban de terminar un periodo  (legislativo) de cinco años donde estuvieron solos y aún hablan de proyectos", 
lamentó el diputado opositor Juan Carlos Caldera.
    Presente en la comparecencia, el ministro de Defensa, Carlos Mata Figueroa,  argumentó que las criticadas
compras de armamento se deben a que Venezuela es  un país "acechado" que necesita defender su petróleo.
Sobre la polémica presencia de cubanos en las Fuerzas Armadas, el responsable fue más tajante.
    "Aquí antes había asesores norteamericanos. Nos sentimos orgullosos (de la presencia de oficiales cubanos)
porque nos han enseñado cosas que los  estadounidenses nunca nos enseñaron", zanjó.
    Sobre la libertad de prensa, el ministro de Información, Andrés Izarra, se  felicitó por la "progresiva
democratización" del espacio radioeléctrico. Sin  embargo, la pregunta sobre la propiedad actual de más de 32
emisoras de radio  cuyas concesiones no se renovaron en 2009 quedó sin respuesta.
    La oposición dio un "espectáculo propio de una vieja cultura política, que  la concibe como un show y no como
un servicio a la gente", resumió Jaua tras la  sesión.
    Los ministros dicen "que vamos a ver resultados positivos y claro que los  vamos a ver porque en 2012 vamos a
cambiar al Presidente de la República",  concluyó Guanipa.
--------------------
BRASILIA, 9 (ANSA) - La presidenta brasileña Dilma Rousseff y  el ex mandatario Luiz Lula da Silva posiblemente
participarán mañana en la fiesta del 31 aniversario del oficialista Partido de los Trabajadores (PT), publicó hoy un
diario local.
    Lula da Silva, que transmitió el mando a Rousseff el 1 de  enero, volverá mañana a Brasilia, donde será
nombrado presidente honorario del PT, en ceremonia que será realizada en el sindicato de bancarios de la capital
brasileña.
    Rousseff debe participar en los festejos solo después de las 18 horas de mañana, cuando concluye su agenda
oficial, publicó  hoy el diario O Globo.
    No se descarta que la presidenta y su correligionario Lula  mantengan una reunión reservada, la tercera desde
que se inició  el nuevo gobierno.
    La reaparición de Lula en Brasilia, tras participar esta  semana en el Foro Social Mundial de Dakar, marca el
reinicio de  sus actividades políticas en Brasil.
    "Lula personifica al PT, no podemos prescindir de la acción  política de Lula, no hay duda de que él continuará
siendo un  cuadro político importantísimo en el escenario nacional", señaló  José Eduardo Dutra, presidente del
partido.
    Es posible que el ex gobernante realice próximamente una gira  por Venezuela, Cuba, Nicaragua y El Salvador,
según trascendió  en medios locales.
--------------------
RIO DE JANEIRO, 9 FEB 2011 (AFP) - El presidente estadounidense, Barack  Obama, ha expresado interés en
visitar una favela pacificada en Río de Janeiro durante su viaje a Brasil previsto en marzo, informó este miércoles
la  secretaría de Seguridad Pública del Estado.
    "Agentes estadounidenses visitan desde hace quince días las favelas donde  han sido instaladas Unidades de
Policía Pacificadora (UPP)", después que el  estado desalojó a los narcotraficantes que controlaban muchas de



esas áreas, informó a la AFP una fuente de la secretaría de Seguridad Pública.   
    El martes, según la fuente, agentes estadounidenses visitaron las favelas de Cidade de Deus (oeste) y
Providencia (cerca del centro), para verificar sus  accesos y conocer los proyectos sociales.
    Fueron acompañados por la responsable de la policía de las comunidades de Río, Claudia Otilia.
    "En los últimos días, los agentes estadounidenses visitaron las favelas Dona Marta, Babilonia y Cantagalo", en la
turística zona sur, dijo la fuente, que no adelantó la fecha de la posible visita de Obama a Río.
    La prensa brasileña indicó que Obama podría estar en Río el 20 de marzo. El presidente estadounidense
anunció en enero que viajará a Brasil, Chile y El  Salvador a finales de marzo.
    Consultada por la AFP, la embajada estadounidense dijo no poder adelantar  ningún detalle sobre la visita de
Obama a Brasil.
    Las autoridades de Río de Janeiro, cuya capital es una de las más violentas del país, emprendieron en 2008 una
carrera contra reloj para pacificar las  favelas y acabar con el narcotráfico que controlaba zonas enteras.
    La ciudad será una de las sedes del Mundial de Fútbol 2014 y acogerá las  Olimpíadas de 2016.
    Más de una veintena de favelas han sido pacificadas en Río y las Unidades de la Policía Pacificadora han
restablecido la normalidad y servicios públicos  en estas comunidades. En Río hay más de 1.000 favelas, donde
vive un tercio de  sus seis millones de habitantes.
--------------------
BOGOTÁ, 9 FEB (NOTIMEX).- La misión humanitaria ya recibió al concejal colombiano Marcos Baquero, el
primero de cinco rehenes que las rebeldes Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) prometió liberar
esta semana, informó hoy la radio local.
    La radioemisora Caracol aseguró que el político ya está en poder de la comisión de garantes, de la cual hace
parte la ex senadora opositora Piedad Córdoba y dos delegados del Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR).
    Informó que se prevé que en los próximos minutos el helicóptero brasileño abandone la zona donde las FARC
entregaron al concejal colombiano y se dirija a la ciudad de Villavicencio, donde el ahora ex rehén se encontrará
con su familia.
    La aeronave encargada de recoger a Baquero, quien fue secuestrado en junio de 2009 por los rebeldes en San
José del Guaviare, partió de Villavicencio a las 08:30 horas locales (13:30 GMT) rumbo a la selva.
    Córdoba, facilitadora en el proceso, señaló antes de abordar el helicóptero que esperaban estar de regreso al
aeropuerto de esa ciudad del oriente colombiano antes de las 14:00 horas locales (19:00 GMT).
    Las FARC liberarán también en los próximos días al infante de marina, Henry López, al concejal Armando
Acuña, al policía Guillermo Solórzano y al militar Salín Sanmiguel.
--------------------
WASHINGTON, 9 FEB (DPA) - El representante comercial de Estados Unidos, Ron Kirk, aseguró hoy que el
presidente Barack Obama le ha ordenado "intensificar inmediatamente" las negociaciones con Colombia y Panamá
para avanzar en los tratados de libre comercio (TLC) "este año", aunque subrayó que antes hay que resolver
"serias" cuestiones.
    "El presidente me ha ordenado intensificar inmediatamente los contactos con Colombia y Panamá con el objetivo
de resolver las cuestiones pendientes con los acuerdos de Colombia y Panamá lo antes posible este año y llevar
estos acuerdos al Congreso para su consideración inmediatamente después", anunció Kirk ante la Comisión de
Medios y Arbitraje del Congreso estadounidense.
    "Si tenemos éxito, los haremos avanzar", aseguró y señaló que la semana próxima misma su oficina enviará a
un equipo a Colombia.
    Sin embargo, Kirk dejó claro que la administración Obama sigue teniendo "serias" dudas en materia sobre todo
de derechos de los trabajadores y violencia sindical y que hasta que no se resuelvan estas cuestiones los TLC no
avanzarán.
    "Quiero ser claro: sigue habiendo cuestiones serias a resolver antes de que los acuerdos de Colombia y Panamá
puedan ser enviados al Congreso", recalcó Kirk.
    "Cualquier calendario dependerá de la resolución exitosa de estas cuestiones", insistió y si bien reconoció que
ambos países han "empezado a dar pasos importantes" en esta materia, "todavía queda más por hacer".
--------------------
WASHINGTON, 9 FEB (EFE).- El secretario del Tesoro de EE.UU., Timothy Geithner, calificó hoy de "impensable"
el que EE.UU. pueda declarar una suspensión de pagos y pronosticó que se aumentará el techo de la deuda para
impedir ese escenario.
    "Los mercados entienden, y puedo decir esto con absoluta confianza, que EE.UU. cumplirá con sus
obligaciones, que el Congreso actuará como siempre lo ha hecho para asegurar que cumplimos con esas
obligaciones", aseguró Geithner en un foro patrocinado por la revista "The Atlantic".
    Se espera que Estados Unidos alcance el techo de la deuda pública, fijado en 14,3 billones de dólares, en algún
momento entre el 5 de abril y el 31 de mayo, según los pronósticos del Tesoro.
    Geithner pidió a principios de enero al Congreso que aumente el techo de la deuda pública y dijo que de no
hacerlo el país entraría en moratoria.



    Por su parte, el presidente de la Reserva Federal, Ben Bernanke, que hoy comparece ante el Comité
Presupuestario de la Cámara Baja, instó al Congreso la semana pasada durante una rueda de prensa a actuar con
sensatez en el tema del límite de la deuda.
    Bernanke pidió a los legisladores el no usar el límite de la deuda como una carta de negociación durante el
debate sobre cómo reducir el déficit presupuestario en el país.
    Los republicanos, que controlan desde enero la Cámara de Representantes, exigen recortes en el gasto antes
de dar luz verde al incremento del techo de la deuda pública.
    Por lo demás, Geithner pronosticó hoy que el crecimiento de EE.UU. oscilará entre el 3 y el 4 por ciento durante
los dos próximos años, unas estimaciones que coinciden con las realizadas por la FED.
--------------------
ROMA MILÁN, 9 FEB (DPA) - Para el primer ministro italiano, Silvio Berlusconi, parece haber llegado la hora de la
verdad. ¿Conducirán los escándalos sexuales al fin de su carrera política? Los fiscales en Milán pretenden llevarlo
ahora a juicio por la vía rápida. Y aunque queda por verse si finalmente Berlusconi deberá responder ante la
Justicia, el daño ya está hecho.
    El zar mediático se hunde en un lodazal de escándalos. Los procesos por corrupción y evasión fiscal vuelven
reanudarse, y los fiscales milaneses no están dispuestos a aflojar la presión. Acusan a Berlusconi de abuso de
poder así como de incitación a la prostitución de una menor. Aunque no está nada claro si finalmente se abrirá el
proceso en contra del mandatario, la "guerra" entre el magnate y los fiscales se encuentra en su momento álgido.
    Italia celebrará en unas semanas el 150 aniversario de su fundación como Estado moderno. Pero en vista de la
campaña en los medios sobre las desbocadas fiestas en la villa Arcore del multimillonario político, el ambiente que
se respira en el país es equiparable al de un imperio en decadencia.
    El hombre al que tanto gusta alardear de haber esquivado innumerables veces los ataques de jueces y fiscales
"de izquierda", se encuentra seguramente ante la confrontación decisiva con la Justicia. Posiblemente la maraña en
torno a Berlusconi y sus escándalos ya sólo pueda resolverse mediante elecciones anticipadas, previstas para
mayo. Berlusconi, sin embargo, se resiste.
    Y eso que hoy el primer ministro perfiló a su tambaleante gobierno de centroderecha como defensor de los
intereses de un país con una economía renqueante. Berlusconi tiene en mente reducir cargas fiscales y facilitar las
cosas a la actividad empresarial para apoyar una economía que se recupera con dificultad de la crisis.
    Los empresarios le han reprochado recientemente que el país está paralizado. Los fiscales milaneses intentan
ahora también aguarle el papel de patrón de Italia.
    El "caso Ruby" no es, ni mucho menos, la única espina del aparentemente inquebrantable Berlusconi. En enero
los jueces del Tribunal Constitucional le retiraron la "casi inmunidad" con la que se hizo el primer ministro gracias a
la mayoría de la que goza en el Parlamento y que le permitió eludir el año pasado varios procesos.
    En las próximas semanas éstos serán reanudados. Uno de los casos gira en torno a un soborno de 440.000
euros al abogado británico David Mills a cambio de que hiciera falsas declaraciones, otro en torno a la evasión de
impuestos. Sin embargo, sus vasallos en el Parlamento trabajan una vez más por encontrar una vía de protección
de cara a la Justicia para su "Cavaliere".
    La era del empresario que entró en política arrancó hace 17 años.
    Ahora podría haber llegado la hora para Berlusconi, y eso que en Italia existe un dicho que recomienda no dar
nada por perdido antes de tiempo.
    ¿Cómo ha podido llegar todo hasta estos extremos? Parece que Berlusconi ha confiado demasiado en que
ganaría una y otra vez las elecciones.
    Seguramente haya confiado también demasiado en que podría permitirse todo tipo de cosas gracias al favor de
sus votantes y a sus astutos abogados. Sin embargo, aún correrá mucha agua por el Tíber antes de que se escriba
el último capítulo de la saga Berlusconi.
--------------------
EL CAIRO, 9 FEB (EFE).- El ministro egipcio de Asuntos Exteriores, Ahmed Abul Gheit, advirtió de que el Ejército
podría intervenir si hay caos en el país, en una entrevista transmitida hoy por el canal por satélite emiratí Al
Arabiya.
    Abul Gheit subrayó que hay que preservar la Constitución hasta que esta se modifique para proteger a Egipto
"de algunos aventureros o personalidades" que puedan decir que supervisarán la fase del proceso interino.
    En ese sentido, "si eso sucede, la Constitución no funcionará y, por consiguiente, las Fuerzas Armadas se verán
obligadas a defender la Constitución y la seguridad nacional de Egipto en cumplimiento de su juramento y nos
veremos en una situación muy peligrosa", avisó.
    Precisamente hoy, el comité para la reforma constitucional y legislativa designado por el presidente egipcio,
Hosni Mubarak, acordó enmendar seis artículos de la carta magna, entre ellos los referidos a la limitación de
mandatos y a los requisitos para ser candidato presidencial.
    La comisión -formada por magistrados, juristas, constitucionalistas y profesores universitarios- fue creada ayer
por un decreto presidencial en respuesta a lo acordado entre los participantes del diálogo nacional iniciado el
pasado domingo entre el vicepresidente Omar Suleimán y algunos grupos de la oposición.



    Por otro lado, el titular de Exteriores consideró que hay varias razones que llevaron a las revueltas populares en
el país, iniciadas el pasado 25, contra el régimen de Hosni Mubarak.
    "Una de las causas son los resultados de las últimas elecciones parlamentarias, toda la sociedad las vio y todos
deben ser honestos consigo mismos", dijo Abul Gheit sobre los pasados comicios, que transcurrieron en medio de
las denuncias de fraude por parte de organizaciones humanitarias y de la oposición.
    El jefe de la diplomacia egipcia destacó que otro de los motivos "es la avanzada edad del presidente, el
desconocimiento de su sucesor y, por tanto, los rumores sobre la herencia del poder".
    Además, agregó que entre esas razones también está "la animosidad contra la policía egipcia" que consideró
"una realidad durante años" que no se puede negar.
    Y el cuarto motivo "yo me imagino que ha sido la constante difusión en editoriales y columnas en la prensa
mundial sobre el lazo entre el gobierno y los empresarios", concluyó.
--------------------
BRUSELAS (AP) _ El general David Petraeus, comandante general de las fuerzas de Estados Unidos y la OTAN
en Afganistán, advirtió el miércoles que es probable que se intensifiquen los combates en los próximos meses de
deshielos de primavera, conforme los talibanes traten de regresar a las zonas despejadas por las fuerzas
internacionales en meses recientes.
    “Ha habido un considerable progreso en arrebatar reductos al Talibán'', dijo Petraeus en una entrevista
transmitida por la televisora de la OTAN.
    “Tienen que contraatacar, es claro que están perdiendo ímpetu'', dijo. “Saben que necesitan recuperar ese
ímpetu''.   
    Petraeus indicó que después de la escalada ofensiva del año pasado con el aumento de la fuerza internacional a
unos 150.000 soldados, la OTAN está ahora en control de bastiones “que son importantes para los talibanes''.
    Los combates del año pasado fueron los más intensos en la guerra de 10 años. Un número sin precedente de
soldados de la OTAN, insurgentes y civiles han muerto.
    Petraeus dijo que, según reportes de espionaje, los líderes talibanes están preocupados por la situación y que
hay “fricción y discordia'' entre los guerrilleros y sus mandos.
    Los analistas dicen con cautela que los talibanes simplemente se han replegado ante una mayor presencia
militar hacia otras partes más seguras del país. Es probable que continúen a la defensiva hasta que las fuerzas
internacionales comiencen a retirarse.
    El gobierno de Estados Unidos y la OTAN planean comenzar a reducir su número de efectivos en julio y cerrar
su papel de combate para finales del 2014.
--------------------
WASHINGTON, FEB 9 (REUTERS) - Las fuerzas armadas estadounidenses dieron a conocer el martes su primera
declaración de estrategia en siete años, dejando atrás el foco puesto en la guerra en Afganistán para abordar el
surgimiento de China y otros desafíos estratégicos.
    La estrategia militar nacional 2011 del Estado Mayor Conjunto reafirma el compromiso de Estados Unidos de
combatir el extremismo violento junto con aliados en Afganistán y Pakistán, pero dice que los militares deben
ampliar sus horizontes para enfrentar amenazas en otras partes.
    "Aunque seguimos perfeccionando cómo contrarrestar el extremismo violento y repeler la agresión, esta
estrategia también enfatiza correctamente que nuestro poder militar es más efectivo cuando es empleado
conjuntamente con otros elementos de poder", escribió el almirante Mike Mullen, jefe del Estado Mayor Conjunto,
en su blog "Chairman's Corner".
    La estrategia es una declaración amplia sobre cómo las fuerzas militares pretenden usar sus fuerzas y priorizar
la ayuda y el entrenamiento para tratar de alcanzar los objetivos de seguridad de Estados Unidos.
    Funcionarios militares dicen que un enfoque de "la nación como conjunto", que involucre no sólo a las fuerzas de
seguridad sino también a la diplomacia y a organizaciones no gubernamentales, será necesario para abordar varios
desafíos futuros en temas de seguridad.
    "Este enfoque de la nación como conjunto relativo a política exterior, con un liderazgo civil apropiadamente al
mando, será esencial a medida que lidiemos con los complejos desafíos de seguridad que tenemos frente a
nosotros", sostuvo Mullen.
    Aunque la última estrategia nacional militar, presentada en el 2004, llamó a las fuerzas armadas a proteger a
Estados Unidos, prevenir ataques sorpresivos e prevalecer sobre sus adversarios, el documento actual va más allá
de eso.
    Además de contrarrestar el extremismo violento y repeler la agresión, la estrategia 2011 busca fortalecer la
seguridad global a través de sociedades regionales e internacionales, y reestructurar la fuerza militar para enfrentar
los próximos desafíos.
    "Nos concentramos más en el futuro y en fortalecer la estrategia global y regional y en dar forma a la fuerza
futura", dijo un oficial militar de alto rango bajo condición de anonimato.
    La estrategia nacional aborda en términos generales cómo serán usadas las fuerzas militares. Por ley debe ser
revisada cada dos años, pero no es necesario que sea revisada a menos que se necesiten cambios.



    El oficial militar de alto rango dijo que el escenario en materia de seguridad que enfrenta Estados Unidos ha
cambiado sustancialmente en siete años desde que se anunció la estrategia 2004.
    Washington enfrenta una amplia gama de desafíos en la región del Asia-Pacífico, desde el fortalecimiento de
India y China y el programa nuclear norcoreano hasta el cambiante equilibrio económico global y una feroz
competencia por los recursos naturales, agregó el oficial.
    La estrategia pide mejorar la seguridad global mediante el establecimiento de relaciones militares más profundas
y la cooperación con China y otros países del Asia-Pacífico.
    El oficial de alto rango dijo que el Ejército estadounidense debe "cumplir nuestra misión" en Irak y Afganistán,
pero también debe ver más allá de esos conflictos y "comenzar a reconocer que el entorno estratégico que existe
en el resto del globo debe ser enfrentado".
--------------------
MOSCÚ, 9 FEB (EFE).- El presidente ruso, Dmitri Medvedev, aseguró hoy que Rusia aumentará su presencia y
desplegará armamento moderno en las estratégicas islas Kuriles, cuya soberanía es reclamada por Japón.
    "Haremos todos los esfuerzos necesarios para reforzar la presencia en las islas Kuriles. Esta es nuestra región
estratégica", afirmó Medvedev, citado por las agencias rusas, al reunirse con los ministros de Defensa y Desarrollo,
el titular de Defensa ruso, Anatoli Serdiukov, adelantó que antes de finales de febrero su ministerio presentará un
programa de rearme de las guarniciones militares de las Kuriles.
    La visita de inspección militar a las islas efectuada la pasada semana por Serdiukov provocó una nueva protesta
formal por parte de Japón, que llamó a consultas a su embajador cuando Medvedev viajó al disputado territorio.
    Además, con ocasión del "Día de los Territorios del Norte", ultranacionalistas nipones se congregaron el lunes
frente a la embajada rusa en Tokio, pintarrajearon la bandera tricolor rusa y la arrastraron por el suelo entre gritos
contra Rusia.
    El propio primer ministro, Naoto Kan, quien encabezó un acto oficial en el que participaron más de un millar de
personas, calificó de "ultraje imperdonable" la visita efectuada por Medvedev.
    Este nuevo incidente ocurrió poco antes de que viaje a Moscú en visita oficial el ministro de Exteriores japonés,
Seiji Maehara, quien aseguró por su parte que hará todo lo posible para que Tokio recupere las cuatro islas,
aunque le cueste su carrera política.
    Menos de 20.000 personas residen actualmente en estas islas -50 por ciento menos que en 1991-, debido a la
dureza del clima, la falta de empleo y el convencimiento de muchos de que las Kuriles acabarán, tarde o temprano,
bajo la soberanía de Japón.
    El contencioso por las islas Kuriles, que enfrenta a Rusia y Japón desde el fin de la II Guerra Mundial (1939-
1945), ha impedido la firma de un tratado de paz que ponga fin de manera formal al conflicto bélico entre ambos
países.
--------------------
SEUL (AP) _ Oficiales militares norcoreanos abandonaron el miércoles abruptamente una reunión con sus
homólogos de Corea del Sur en la Zona Desmilitarizada, informaron autoridades surcoreanas, lo que ensombrece
las esperanzas de que se alivien las tensiones en la península.
    El fracaso de la reunión se debió a la falta de acuerdo sobre el temario de las próximas conversaciones, cuando
había esperanzas de que fueran las primeras de alto nivel en materia de defensa en muchos años.
    Seúl sostuvo que el centro del temario debía ser los dos ataques que sufrió el año pasado, en tanto los
norcoreanos querían incluir otros asuntos militares, dijo el ministerio de Defensa surcoreano en un comunicado.
    Corea del Sur culpa a Pyongyang del hundimiento de uno de sus buques de guerra en marzo, en el cual
murieron 46 marinos, pero Corea del Norte niega estar involucrada. En noviembre, Corea del Norte atacó con
artillería una isla surcoreana. Cuatro personas murieron.
    En medio del intercambio de opiniones, los oficiales norcoreanos abandonaron bruscamente la reunión y no se
fijó fecha para otra, dijo un vocero de la Defensa surcoreana que habló bajo la condición reglamentaria de
anonimato.
    La falta de acuerdo sobre un temario revela el grado de empantanamiento de las relaciones desde que el
presidente surcoreano Li Myung-bak endureció su posición frente a Pyongyang.
    Los esfuerzos para avanzar en una serie de asuntos, como el programa nuclear del Norte, una serie de
proyectos industriales conjuntos y turismo, suelen verse frustrados antes de comenzar.
    Si bien no se fijó fecha para regresar a la mesa de conversaciones, las dos partes sí se pusieron de acuerdo
para discutir la reanudación de reuniones de familias separadas por la guerra de 1950-53. Las futuras
conversaciones sobre este tema podrían ampliarse para abarcar otros.
--------------------
PEKÍN, 9 FEB (NOTIMEX).- Tailandia y Camboya enviarán el próximo lunes a sus cancilleres al Consejo de
Seguridad de la ONU para intentar resolver la disputa territorial en torno al templo de Preah Vihear, resguardado
hoy por cientos de soldados camboyanos.
    El canciller tailandés Kasit Piromya y su colega camboyano Hor Namhong viajarán a Nueva York a una reunión
convocada por la presidenta del Consejo de Seguridad, la embajadora chilena, María Luiza Ribeiro Viotti, tras
acordar la víspera reunirse en un tercer país.



    'Será una buena oportunidad para informar al Consejo de Seguridad sobre los recientes enfrentamientos entre
las tropas tailandesas y camboyanas', dijo el vocero del Ministerio tailandés de Relaciones Exteriores, Thani
Thongpakdi, citado por el diario Bangkok Post.
    Al encuentro se prevé que asista el ministro indonesio de Asuntos Exteriores, Marty Natalegawa, en
representación de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN), cuya presidencia rotatoria ejerce este
año Indonesia.
    Tras reunirse la víspera con las autoridades en Phnom Penh y Bangkok, Natalegawa consideró que ambos
países deben abordar el problema de manera bilateral porque se trata de un conflicto fronterizo que requiere
negociaciones.
    Camboya pidió el lunes pasado a la Organización de las Naciones Unidas (ONU) el despliegue de cascos azules
para prevenir nuevos enfrentamientos, mientras Tailandia acusó a Phnom Penh de intentar 'internacionalizar' una
disputa que debe resolverse de manera bilateral, sin la participación de terceros.
    Los dos países se acusan de manera mutua de haber iniciado el viernes pasado los enfrentamientos, los cuales
han dejado unos 10 muertos, más de 80 heridos, miles de desplazados en ambos lados de la frontera y daños en el
templo de Preah Vihear, de mil años de antigüedad.
    Este miércoles, cientos de soldados camboyanos acamparon en el templo declarado Patrimonio de la
Humanidad por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO),
según testigos, sin embargo el gobierno negó la presencia militar.
    El gobierno camboyano negó que haya enviado soldados al templo de Preah Vihear tratando de evitar la
impresión de que deliberadamente puso el lugar en peligro o de que lo usó como escudo.
    Tailandia acusó a Camboya de desplegar soldados en el templo y de disparar contra efectivos de Tailandia
desde ahí.
    Camboya y Tailandia arrastran el conflicto fronterizo desde julio de 2008, cuando la UNESCO reconoció el
templo como Patrimonio de la Humanidad en Camboya.
    Tailandia admite que el templo se encuentra en territorio camboyano, tal como sentenció la Corte Internacional
de Justicia de La Haya en 1962, pero reclama una zona de 4.6 kilómetros cuadrados situada en los alrededores.
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